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L'Hérault, un projet 
de société solidaire 
et durable
En cette année 2025, nous avons franchi 
un cap. À mi-parcours, il est nécessaire de 
prendre un instant pour faire le point sur ce que 
nous avons accompli, mais aussi sur ce que 
nous entendons bâtir pour l’avenir de notre 
Département. 

Les difficultés budgétaires qui marquent 
ce début de mandat ne doivent pas nous 
détourner de notre ambition. Nous avons fait 
des choix résolus pour répondre aux défis 
de la solidarité, de l’environnement et de la 
proximité. Ces choix ont pour but de renforcer 
le lien social et de garantir à chaque Héraultais 
un accès équitable aux services publics 
essentiels. Le Département a été et restera un 
acteur de la protection des plus fragiles, ceux 
qui sont laissés pour compte par un système 
qui se veut de plus en plus inégalitaire.

Nous avons également œuvré pour que 
l’écologie ne soit pas un luxe réservé à 
quelques-uns mais un droit pour tous. Parce 
que la lutte contre les inégalités ne se résume 
pas à l’accès aux services publics, mais doit 
aussi passer par la préservation de notre 
environnement pour que tous, quelles que 
soient leurs origines ou leurs conditions de vie, 
puissent bénéficier d’un cadre de vie sain et 
respectueux de la nature.

À travers chaque investissement, chaque projet 
porté par la majorité départementale, c’est la 
volonté de bâtir un territoire solidaire, résilient 
et durable qui nous guide. Nous avons choisi 

Kléber Mesquida
Président du Département de l’Hérault

de ne pas céder au fatalisme qui voudrait 
qu’une crise budgétaire nous condamne 
à la régression. Bien au contraire, chaque 
contrainte budgétaire a été l’opportunité 
de nous réinventer pour être toujours plus 
proches des Héraultais. Cette agilité est 
notre force, et elle repose sur un principe 
fondamental : aucune réduction des 
inégalités ne sera obtenue sans un véritable 
effort collectif.

Les défis sont nombreux et doivent nous 
inciter à continuer de construire une 
société de progrès, d’égalité réelle et de 
solidarité. Ce projet ne peut se réaliser sans 
l’implication de tous les acteurs du territoire : 
les communes, les associations, les 
entreprises et surtout les citoyens. Ce sont 
ces forces vives qui choisissent de s’engager 
et qui feront de notre Département un 
laboratoire de l’action collective. Car l’avenir 
de l’Hérault, comme celui de la France, est 
un projet collectif.

Nous avons la conviction que l’avenir est 
à construire ensemble, sans renoncer 
à l’ambition de faire de notre territoire 
un modèle de solidarité, de durabilité et 
d’égalité. Et face à ceux qui voudraient 
que nous cédions à la division et à 
l’individualisme, nous répondrons par la 
cohésion et l’action collective.

« Aucune réduction 
des inégalités ne 
sera obtenue sans 
un véritable effort 
collectif. »

édito
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Nos réalisations
près de chez vous-

Rénovation 
exemplaire du 
pont sur l’Agout
Sur ce pont de pierre emblématique 
de la Salvetat-sur-Agout, le 
Département a entrepris la reprise 
de l’ensemble de l’étanchéité ainsi 
que le rejointoiement et la réfection 
de certaines portions. Comme la 
réhabilitation du Pont de Béziers à 
Hérépian, ce chantier majeur pour les 
habitants et visiteurs s’inscrit dans les 
priorités du Département pour assurer 
la disponibilité de ses ouvrages d’art. 
L’Hérault, à la pointe en matière de 
gestion de ce patrimoine, mobilise 
tous les leviers de l’innovation pour 
surveiller et entretenir, entre autres, 
3042 ponts sur tout le territoire. Une 
vigilance minutieuse et des opérations 
adaptées autour d’un objectif vital : la 
sécurité des usagers.

La conseillère départementale 
Marie-Pierre Pons a inauguré la fin de ce 

chantier exemplaire en janvier 2024.

À Maraussan, un collège 
bas carbone exemplaire
Pour cet équipement de proximité, on mise 
sur l’utilisation de matériaux biosourcés et une 
conception architecturale qui profite au mieux 
des saisons. L’économie d’énergies, le recours 
aux matériaux naturels et le confort des élèves 
sont au cœur de la rénovation et l’aménagement 
d’autres collèges de l’ouest héraultais. En plus du 
remplacement des ampoules classiques par des 
LEDs, la collectivité a porté de nombreux autres 
chantiers comme la création de 3 extensions 
en ossature bois à Cessenon-sur-Orb, la 
pose de brise soleil à Clermont-l’Hérault, 
l’isolation de la toiture à Cazouls-lès-Béziers ou 
encore l’aménagement du foyer des élèves à 
Saint-Chinian et du FabLab à Olargues !

En 2024, les conseillers départementaux Philippe 
Vidal et Séverine Saur posaient la première pierre 
de cet établissement pensé pour le bien-être des 
750 élèves qu’il accueillera à terme.



On mise sur la création de voies cyclables 
pour poursuivre le maillage sur le territoire. 
4  voies vertes, soit 40  km de piste, ont 
été créés près de chez vous : à Cazouls-
lès-Béziers que l’on a équipé d’une halte 
vélo, entre Vendres et le Chichoulet, 
Clermont-l’Hérault et le Salagou, et bientôt 
à Capestang. Sur les itinérances, on a 
réaménagé les berges du Canal du Midi pour 
plus de confort et soutenu la version gravel 
et VTT électrique de la Grande Traversée 
du Massif Central, inaugurée par la Vice-
Présidente déléguée aux sports Marie 
Passieux. Autre nouveauté, l’œnovélo® 
au départ de Saint-Chinian, une balade 
vigneronne à vélo dans le cadre de l’Œnotour 
(voir page 38).

Ça roule à vélo 
près de chez vous ! 

La GTMC Gravel, inaugurée à Villeneuvette, permettra aux 
adeptes de ce 2-roues à mi-chemin entre le vélo de route 
et le VTT, de traverser l’Hérault du nord au sud, 
en contournant les portions techniques.

Dans la lutte contre les déserts 
médicaux, le Département fait le 
choix de soutenir les communes 
en participant au financement de 
la création de maisons de santé. À 
Saint-Gervais-sur-Mare, la maison 
de santé pluridisciplinaire, inaugurée 
par Kléber Mesquida et le maire et 
conseiller départemental Jean-Luc 
Falip en 2023, regroupe cabinets 
médicaux et pharmacie. Une offre 
de services de santé de proximité 
accessibles aux habitants du Grand 
Orb et des Monts de Lacaune. D’autres 
sont aménagées depuis 4 ans : à 
Maureilhan, Montady, Murviel-lès-
Béziers, Cazouls-lès-Béziers et 
Aspiran. Un nouvel équipement 
ouvrira fin 2025 à Saint-Chinian.

On agit pour des 
services de santé 
de proximité
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Nos réalisations
près de chez vous-

Pour une eau 
de qualité, 
tous mobilisés
En plus du suivi des nappes souterraines 
et cours d’eau, votre Département agit en 
concertation avec les acteurs de l’eau pour 
mieux gérer et répartir la ressource entre 
usagers (agriculteurs, habitants…), protéger 
les zones humides et anticiper les risques 
naturels. C’est aussi un allié privilégié de 
vos communes pour anticiper les pénuries 
sur leurs ressources et les accompagner 
dans leurs démarches d’assainissement. De 
grands projets sont soutenus financièrement 
et techniquement comme ici à Autignac avec 
la construction d’une station d’épuration 
écologique. Ce sont quelque 120 projets qui 
ont été soutenus près de chez vous. 

Les conseillers départementaux Séverine 
Saur et Jean-Luc Falip ont inauguré ce nouvel 
équipement qui mise sur un traitement 
naturel des eaux grâce à un système de 
micro-organismes et de roseaux.

Agel, commune du Minervois, voulait donner 
un nouveau souffle à sa bibliothèque. L’enjeu ? 
Créer un lieu vivant pour favoriser l’accès à la 
culture, la programmation d’animations et ainsi 
dynamiser la vie du village. C’est chose faite 
grâce au soutien du Département. Un pôle, 
inauguré par le Président Kléber Mesquida et la 
conseillère départementale Marie-Pierre Pons, 
réunit la médiathèque et l’agence postale. Un 
vrai plus pour les habitants qui retrouvent ici 
des services essentiels, loin des pôles urbains. 
Aménagements de la Maison Multiservices 
Sud Hérault à Cessenon-sur-Orb, de la station 
d’épuration à Roquessels ou encore d’espaces 
publics au Bousquet d’Orb, le Département 
soutient les projets des communes pour 
améliorer votre cadre de vie. 

Nous sommes le 
1er partenaire des 
communes

La médiathèque propose de nombreux 
événements ouverts à tous les publics et un 

espace numérique où les habitants peuvent être 
aidés dans leurs démarches sur internet.



1 : La justice 
sociale
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01 . On finance des équipements pour dynamiser 
la vie de nos villages

« À Vendémian, on a créé un Pôle 
Multiservices qui regroupe une 

médiathèque, une maison des jeunes 
et 3 commerces grâce à l’aide du 
Département sur le montage du 

projet, le soutien financier mais aussi 
l’accompagnement technique. »

David Cablat, 
Maire de la commune

« On est le 1er partenaire des 
communes !  »

 1ère Vice-Présidente, déléguée aux 
solidarités territoriales, à la 

transition numérique et l'innovation

On s'engage avec l'État
Pour mieux accompagner les communes, le 
Département a signé deux plans stratégiques avec 
l’État et l'Association des Maires de France (AMF34). 
Au cœur des enjeux : dynamiser la vie locale et 
anticiper les risques sur la ressource en eau.

Le Plan Hérault ruralité 2024-2027 
Garantir l’accès aux services publics, développer 
la mobilité et l’accès au numérique, encourager 
la transition écologique, améliorer l’offre 
de logement, renforcer l’offre éducative et 
culturelle, apporter une ingénierie publique de 
qualité, veiller à la sécurité… Autant d’initiatives 
locales qui pourront être soutenues pour 
améliorer les conditions de vie en milieu rural !  

Le Plan d'Urgence pour la ressource en 
eau potable (PURE 34)
Après les sécheresses de 2022 et 2023, et les ruptures 
d’alimentation en eau qui ont suivi, le Département, 
l’État et l'AMF34 ont conjugué leurs efforts pour 
répondre à la crise de l’eau potable. Ce plan prévoit de 
renforcer la sensibilisation des citoyens et élus sur la 
préservation de la ressource, d’organiser la réponse 
technique, juridique et financière pour atténuer la 
crise mais aussi d’engager des actions de long terme 
pour permettre aux territoires de franchir les caps 
difficiles à venir avec le dérèglement climatique.

Le Département veille à l’équité entre communes 
rurales et urbaines. Nous sommes le 1er échelon 
de proximité, à l’écoute des besoins des maires, 
pour soutenir les projets qui améliorent votre 
quotidien. Ça se traduit par le soutien à la création 
de maisons de santé pour lutter contre les déserts 
médicaux comme à Florensac ou Saint-Chinian, à 
l’aménagement de lieux regroupant médiathèque 
et agence postale comme à Agel, de tiers-lieux pour 
créer des espaces vivants à Saint-Maurice-Navacelles 
ou Claret, mais aussi d’espaces publics qui favorisent 
le lien social comme au Hameau de Lugné ou encore 
la création d’un parvis à Montpeyroux. Partout où le 
Département peut agir, vos élus départementaux 
sont mobilisés ! 

La parole à 
Claudine Vassas-Mejri

Une volonté



02 . On a déployé la fibre 
dans tout l'Hérault

03 . On agit contre la 
fracture numérique

Pour travailler à domicile, faire une téléconsultation, 
étudier… le très haut débit est essentiel pour 
vous et vos proches, que vous viviez en ville ou 
loin d’espaces urbains. Toujours soucieux d’équité 
territoriale, le Département a relevé un défi colossal 
contre l’injustice numérique : l’installation de la fibre 
optique dans 285 communes non raccordées par 
les opérateurs privés. Les communes concernées 
par Hérault Numérique sont couvertes à 98,5%. Le 
réseau cuivre sera supprimé par Orange en 2030 
alors, vous aussi, passez à la fibre ! Testez l’éligibilité 
de votre logement sur numerique.herault.fr.

Richard, 
agent immobilier

 La fibre est essentielle pour 
nous puisqu’on est tenus 
de communiquer avec les 
clients et les notaires. À 
l’agence, on reçoit beaucoup 
de fichiers lourds, on montre 
des supports informatiques 
à nos clients… Il est donc 
indispensable d’avoir une 
bonne connexion !

Lever les freins dans l’accès à l’outil numérique, 
ça se traduit ici par une démarche transversale. 
D’une part, à travers l’équipement en matériels 
de certains collèges via l’expérimentation 
«  Territoires numériques éducatifs » et le 
don de 746 ordinateurs reconditionnés à des 
personnes en réinsertion (programme « Un 
ordi pour tous »). D’autre part, par la formation 
avec la création d’une carte interactive qui 
répertorie des espaces numériques ouverts à 
tous, l’expérimentation de pass numériques 
avec 2114  personnes accompagnées dans la 
prise en main de l’outil numérique et le soutien 
à la création de tiers-lieux numériques comme 
l’Alternateur à Saint-André-de-Sangonis. Enfin, 
avec l’animation du réseau des acteurs de 
l’inclusion numérique en tant que chef de file 
dans la déclinaison héraultaise de la feuille de 
route nationale France Numérique Ensemble.

À Pierresvives, véritable tiers-lieu 
numérique, chacun peut utiliser 
gratuitement les ordinateurs pour faire 
des démarches et s’inscrire à des ateliers 
pour apprendre à faire son CV, 
utiliser internet…
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04 . 
On fait le choix de créer des 
collèges inclusifs

05 . 
Une carte interactive pour l'orientation 
professionnelle des adultes en situation 
de handicap 

8,3%
d'agents en 
situation de 
handicap au sein 
de la collectivité

Dans l’Hérault, on agit pour 
l’insertion professionnelle 
de tous. L’intégration des 
personnes en situation de 
handicap peut être facilitée 
par des dispositifs spécifiques. 
Pour mieux les accompagner, le 
Département a mis en ligne une 
cartographie interactive sur le 
site de la Maison départementale 
de l’Autonomie. En un clic, 
l’outil permet un accès aux 
lieux d’accueil et d’information 
ou encore aux dispositifs 
d’accompagnements existants 
(formation, insertion, maintien 
dans l’emploi…) près de chez soi 
et adapté à son handicap !

mda.herault.fr

Donner les mêmes chances de réussite et d’épanouissement à tous 
les collégiens, même s’ils sont en situation de handicap, c’est une 
priorité inscrite au cœur de l’action départementale. 7,18 millions d’€ 

par an consacrés au transport de 1450 élèves, 
aménagement de 14  unités localisées pour 
l’inclusion scolaire (Ulis) depuis 2021 ou encore 
expérimentation de 15 kits pour les élèves à 
besoins particuliers (règles et stylos scanner pour 
transférer des fichiers sur ordinateur, traduire et 
enregistrer…) dans le cadre de l'expérimentation 
« Territoires numériques éducatifs » à Béziers, Sète, 
Saint-Pons-de-Thomières et Pézenas… Au collège, 
personne n’est laissé de côté.

Avec le soutien du Département, des élèves en 
ULIS du collège Jeu de Mail (Montpellier) ont 
découvert le monde du street art et réalisé une 
fresque à l’entrée de leur établissement avec 
l’artiste montpelliéraine Noon.

https://mda.herault.fr/
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07 . 
On encourage 
la lecture

Dans les projets inventés près de 
chez vous, les Arts sont l’occasion de 
créer la rencontre entre générations, 
publics et artistes. Objectif atteint 
avec le projet « Nous autres, OpeRap 
cathartic ». Sous la direction de 
l’auteur, chanteur et musicien Walid 
Ben Salim, associé au chorégraphe 
Hamdi Dridi, des jeunes de 3 Maisons 
d’enfants à caractère social ont 
créé une œuvre collective originale, 
dont le travail d’écriture s’est enrichi 
d’échanges avec les résidents de 
l’EHPAD de Saint-Pons-de-Thomières. 
Lors de deux restitutions, à la Scène 
de Bayssan (Béziers) et au Théâtre 
d’O (Montpellier), les 80 participants 
ont été accompagnés sur scène par 
l’orchestre La Ronde des archets, 
les élèves du Collège du Jaur et les 
jeunes danseurs de Dimension  34. 
Une véritable ode à la vie et au 
partage entre générations qui a réuni 
500 spectateurs émus !

3 bibliobus et des navettes réalisent 
500 tournées/an pour livrer une sélection de 

livres, DVD et autres au plus près des territoires.

La Médiathèque départementale 
déploie nombre d’initiatives pour 
ancrer le plaisir de lire dans le cœur de 
tous les Héraultais ! Pour l’animation 
d’un réseau départemental de 
235  bibliothèques, elle met à 
disposition 540 000 ouvrages et 
forme environ 530 bibliothécaires 
par an. Des temps de médiation 
(10  000  bénéficiaires en 2024) mais 
aussi des animations sur le territoire 
comme des rencontres avec des 
auteurs et le programme Voyelles 
animations (60  rencontres/ateliers 
pour 1 200  personnes) favorisent 
l’accès au livre. Autre temps fort, 
la Braderie du livre organisée à 
Pierresvives ou Bayssan qui a réuni, 
en 4  éditions, 3 364 personnes 
venues offrir une seconde vie à 22 339 
documents issus de ses collections, 
mis à la vente à 0,50€ !
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08 . 
On encourage la 
pratique sportive

Parce que le sport est un formidable outil de 
cohésion sociale et de lutte contre les inégalités, le 
Département, avec Hérault Sport, s’engage pour le 
rendre accessible à tous. Ça se traduit par le soutien 
à une centaine de comités et clubs sportifs, le 
déploiement d’actions en faveur des publics éloignés 
(en situation de handicap, seniors, publics issus de 
territoires défavorisés…) mais aussi le financement 
d’équipements sportifs comme le pumptrack de 
Castries ou le skatepark de Saint-Bauzille-de-Putois.

Bilan positif aussi pour le sport 
scolaire, avec l’aménagement de halles 
de sport, à Saint-André-de-Sangonis 
et Fabrègues dernièrement, ou 
encore des plateaux sportifs comme 
à Montarnaud, la distribution aux  6e   
de coupons sport qui ont permis de 
réduire le coût de la licence UNSS 
avec la prise en charge de 14  € 
par le Département, mais aussi le 
financement d’actions éducatives 
territoriales (AET) au collège comme 
des sorties VTT sur Passa Meridia. 

271 
sites et itinéraires inscrits au 
plan Départemental des Espaces 
Sites et Itinéraires

3 500 km
de circuits et itinéraires 
pédestres, VTT, trails et voies 
vertes

1 800 
voies d'escalade

16
EPCI, 2 Parcs naturels régionaux 
concernés

Concilier sports de nature et 
environnement !
En concertation avec les acteurs, le Département 
coordonne des actions pour sécuriser les pratiques, 
baliser et respecter les espaces naturels. Parmi 
les réalisations : la valorisation de géorandos, des 
randonnées autour du patrimoine géologique, 
la sécurisation des sites grâce à Suricate, une 
application d’alerte participative, mais aussi le 
travail mené sur la modération de la fréquentation 
de sites grâce aux données fournies par l’appli 
Outdoorvision, comme au Ravin des Arcs. À l’avant-
garde de l’utilisation des outils numériques, l’Hérault 
a accueilli la 18e journée technique du réseau national 
des sports de nature sur l’impact du numérique 
dans les pratiques sportives. Un succès avec 
370 participants !



2 : Un modèle 
écologique
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Le nouveau collège de Maraussan a obtenu la 
certification « Bâtiment durable Occitanie » niveau Or.

C'est notre compétence !
Le Département est responsable de 
la construction, de l’entretien, de la 
rénovation, de l’équipement et de la 
restauration des collèges qu’il gère.

Il produit désormais plus d’énergie qu’il n’en 
consomme. Le collège du Crès est devenu sous ce 
mandat le 1er collège à énergie positive de l’Hérault. 
Le fruit d’importantes rénovations menées par le 
Département : isolation avec de la laine de roche 
et de bois, ombrières, panneaux photovoltaïques, 
sondes géothermiques couplées à des pompes à 
chaleur nouvelle génération… 

Durant ce mandat, trois nouveaux collèges ont été 
construits avec la même preuve d’exemplarité  : 
Port-Marianne à Montpellier, ouvert en 2022, et ceux 

09 . On a construit le 1er collège à énergie positive 
de l'Hérault

364
sites en gestion 
départementale

-25 % 
de consommation 
d’énergie sur 
le bâtiment 
Pierresvives 

36 % 
d’énergies 
renouvelables 
sur le site Alco 

-5% 
de consommation 
d’énergie dans les 
collèges 
grâce aux Contrats de 
performance énergétique

Vice-Président délégué 
au patrimoine départemental et 

aux moyens opérationnels

Nous avons près de 800 000 m2 de bâtiments à gérer. 
Ce patrimoine héberge les différentes compétences 
du Département : collèges, halles de sport, Maisons 
des solidarités et de l’autonomie, foyers de l’enfance, 
bâtiments culturels, techniques, administratifs… 
Notre préoccupation est de faire de ce bâti un modèle 
vertueux pour l’environnement. Et ça fonctionne. 
Grâce aux Contrats de performance énergétique 
et aux solutions que nous avons adoptées, nous 
avons considérablement réduit nos consommations 
énergétiques et construit ou rénové des bâtiments 
exemplaires. 

La parole à 
Jacques Rigaud

Une volonté

« Nous construisons et rénovons des 
bâtiments exemplaires. »

de Juvignac et Maraussan (ouverture 
en 2025) ont été récompensés de 
la certification « Bâtiment durable 
Occitanie » niveaux Or et Argent.  



Philippe Vidal
Vice-président délégué à 

l'aménagement du territoire

Résorber les discontinuités pour décarboner 
nos routes et nos déplacements : on l’a fait ! 
Dans l’Hérault, le Département a aménagé 
250 km de voies vertes accessibles à pied 
et à vélo. 

« Les graves non traitées 
recyclées, issues du BTP, 
sont exploitées pour 
aménager routes et voies 
cyclables. Nous utilisons 
également des agrégats 
recyclés dans la fabrication 
de tous les enrobés utilisés 
pour l’entretien de nos 
chaussées et voies vertes. 
Une méthode vertueuse 
pour l’environnement, qui 
permet des économies de 
transport et de ressources 
naturelles. » 

Nous avons fait le choix d’innover pour 
façonner des routes bas-carbone. 

Par exemple durant ce mandat, nous avons 
utilisé de la résine de pin pour remplacer le 
bitume à chaud, à Bouzigues. Ce liant, couplé 
à des granulats de couleur claire, donne à 
la piste une couleur ocre visant également 
à réduire l’impact du rayonnement solaire 
pour les usagers. À Bouzigues également, 
on a testé un béton écologique à base de 
déchets ostréicoles produit en circuit court 
par une entreprise sétoise. 

Nous avons aussi expérimenté le recyclage 
de chaussée sur la RD 61. Ce procédé permet 
de préserver la ressource naturelle en 
recyclant sur place l’ancienne chaussée, et 
de limiter le transport pour approvisionner 
le chantier.

Grâce à des capteurs intégrés, les routes 
et voies cyclables de l’Hérault produisent 
de l’énergie ! À Olonzac, l’enrobé équipé de 
tubes géothermiques couvre les besoins 
en chauffage de l’agence départementale. 
Sur nos voies vertes, des panneaux 
photovoltaïques implantés en dalle sur la 
voie alimentent les dispositifs de comptage 
pour les vélos.               

10 . 
On a maillé le 
territoire de voies 
vertes

11 . Nos routes sont 
plus durables...

12 . ... Et plus 
intelligentes !
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Vice-Président délégué 
à l'environnement

Sous ce mandat, le Département a fait l’acquisition 
de plus de 200 hectares de terres choisies pour 
leur fragilité écologique ou leur environnement 
remarquable. La maîtrise foncière de ces Espaces 
Naturels Sensibles permet de les préserver, de les 
gérer et de les valoriser. Au total, le Département 
est propriétaire de 9 400 hectares. Parmi les 
opérations phares de ce mandat, l’acquisition de 
près de 56 hectares supplémentaires de zones 
humides, notamment sur l’étang de Capestang. 
Avec 250 espèces d’oiseaux recensées, cette zone 
humide exceptionnelle, parmi les plus importantes 
d’Occitanie, abrite une biodiversité très riche et joue 
un rôle majeur dans la migration des oiseaux. Elle est 
emblématique de la politique que nous menons pour 
préserver la faune et la flore héraultaises dans un 
contexte de changement climatique.

La parole à 
Christophe Morgo

Une volonté

1

2

3 4

13 . On a acquis plus de 200 hectares d'espaces 
sensibles pour les protéger



1 • Le Département possède plus de 100 ha de zones 
humides à Capestang, dont 56 acquis sous ce mandat.  

2 • Sur le site du Ravin des Arcs à Notre-Dame-de-Londres, le 
Département a acquis 180 ha sous ce mandat.  

3 • Depuis 2021, le Département a acquis près de 19 ha sur le 
site des Rives de l’Arn. 

4 • Pour lutter contre la cabanisation (constructions sauvages),
le Département a renaturé près de 6 ha sur le site de 
l’Étang de l’Or à Lattes.

Depuis 2022, le Département s’est engagé dans une 
démarche de labellisation par l’UNESCO du Géoparc Terres 
d’Hérault. L’objectif : valoriser et préserver l’histoire et le 
patrimoine géologique exceptionnel de ce territoire.  

540 millions 
d’années 
d’histoire géologique 
en Hérault

111 
communes 
héraultaises engagées  

2 046 km² 
de superficie

Un Géoparc est un espace géographique où les sites et 
paysages de portée géologique internationale sont gérés 
selon un concept global de protection, d’éducation et de 
développement durable.

Ils sont désormais trois dans l’Hérault. Le 
territoire Salagou-Cirque de Mourèze a 
obtenu en juillet 2024 le prestigieux label 
« Grand Site de France », rejoignant ainsi 
les deux autres sites héraultais labellisés  : 
le Cirque de Navacelles et les Gorges de 
l’Hérault, dont le label est en cours de 
renouvellement. 

Cette 3e labellisation fait de l’Hérault le 
département français qui compte le plus de 
« Grands sites de France ». 

« Une manière d’encourager un tourisme 
durable et de proximité toute l’année », 
souligne Jean-Louis Gély, Vice-Président 
délégué au tourisme et à l’économie.

14 . 
Notre Géoparc « Terres 
d'Hérault » est candidat 
à l'UNESCO

Le saviez-vous ? 

15 . L'Hérault est le 
1er Département 

« C’est le travail que 
nous menons depuis une 
dizaine d’années, en totale 
transparence et avec 
l’ensemble des acteurs 
présents, qui est ainsi 
récompensé. » 

en nombre de 
labellisation de sites

Présidente du Grand site de France 
Salagou-Cirque de Mourèze et 

Vice-Présidente déléguée 
aux sports et aux loisirs

Marie Passieux
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C’est inédit en France ! Sous ce mandat, le 
Département a soutenu une expérimentation, 
toujours en cours, visant à lutter naturellement 
contre un papillon ravageur de vignes, le 
Cryptoblabes. Pour remplacer les pesticides, la 
technique consiste à positionner dans les vignes des 
diffuseurs contenant des œufs des trichogrammes 
correspondant à des micro-guêpes. Après éclosion, 
les trichogrammes parasitent les œufs de 
Cryptoblabes et empêchent le développement de la 
larve et l’émergence des chenilles. 

L’ensemble des filières agricoles est 
impacté par le changement climatique 
et, en partenariat avec les organisations 
professionnelles, le Département déploie 
différentes actions. Sous ce mandat, nous 
avons continué d’accompagner la viticulture 
en expérimentant des cépages adaptés à la 
sécheresse, avec des séances de découverte 
des vins issus de ces cépages. Nous 
avons aidé les éleveurs pour l’acquisition 
de clôtures mobiles facilitant la gestion 
des zones pastorales. En arboriculture, le 
Département est également partenaire d’un 
projet innovant visant à lutter contre les 
situations climatiques extrêmes.

16 . 
Après l'Oenotour®, 
on a créé le 
Conchylitour

L'agriculture est le 

2e PIB
de l'Hérault

L'Hérault est le 

1er département
viticole d’Occitanie 

17 . On accompagne 
les filières face 

18 . Viticulture : on lutte 
contre les pesticides 

À découvrir dans le supplément accroché à 
ce numéro ! 

Irrigation : partage de la 
ressource et économies d'eau
Durant ce mandat, le Département a 
poursuivi son plan Hérault Irrigation 
contre le stress hydrique des cultures. 
L’objectif d’ici 2028 : accroître les surfaces 
à irriguer de 4  600 hectares, à partir 
des ressources en eau sécurisée. Dans 
ce cadre, le Département a étudié la 
faisabilité de 7 retenues hivernales. Deux 
sites prioritaires ont été sélectionnés 
par le comité stratégique piloté par le 
Département  : Florensac et Pouzolles 
l’Étang, où le stockage en hiver permet 
de cumuler près de 2 millions de m3 d’eau 
par an.

Contre les pénuries d’eau, une large palette 
d’actions de sobriété ont été menées 
par le Département et ses partenaires : 
recherche de fuite et modernisation des 
réseaux permettant une économie de 
plus de 700 000m3/an, accompagnement 
des pratiques économes en eau par 
les exploitants, plantation de cépages 
résistants à la sécheresse,  projet pilote 
de réutilisation des eaux usées traitées…

au défi du changement 
climatique 



Depuis 2022, notre collège 
écoresponsable de Port Marianne 
à Montpellier accueille près de 
600 élèves dans des conditions 
optimales. 

Nous avons réaménagé la RD61 
entre Lunel et La Grande-Motte : 
plus de sécurité pour les véhicules 
et les cyclistes avec un nouvel 
itinéraire dédié le long de la route.

1 •

2 •

Ici et là

1

2



3

4

Ici et là
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Avec 111 communes et de nombreux 
partenaires nous avons déposé une 
candidature UNESCO pour le Géoparc 
Terres d’Hérault. Les évaluateurs sont 
attendus cet été. 

Pour soutenir la filière conchylicole et 
promouvoir un tourisme réparti sur toutes 
les saisons, on a lancé le Conchylitour en 
2024 ! 

Depuis son inauguration en 2021, la Scène 
de Bayssan à Béziers a accueilli près de 
80 000 spectateurs ! 

Nous avons déployé la fibre dans les 
285  communes non couvertes par les 
opérateurs privés, comme ici à Pinet.

3 •

4 •

5 •

6 •

5

6



Groupe Majoritaire 
Solidaire et Écologique
Quatre ans à protéger !
Le Département porte une histoire ancienne, 
celle de la proximité et de la solidarité. L’État lui 
a confié des missions difficiles, complexes, mais 
indispensables à nos quotidiens. Fidèle à cet 
héritage, notre responsabilité première est de 
répondre aux besoins essentiels des plus fragiles, 
de nos enfants, des territoires. Elle a façonné ces 
quatre années d’action. 

Face à la progression des demandes d’aides, 
nous avons renforcé notre politique en faveur 
des personnes âgées et en situation de handicap. 
Baisse du délai de traitement des dossiers, offre 
médico-sociale et habitats repensés, soutien 
aux aidants, … le schéma de l’Autonomie est une 
réponse globale au droit d’être accompagné avec 
dignité. 20 000 personnes ont aussi retrouvé le 
chemin de l’emploi. Territoires Zéro chômeurs, 
suivis de parcours individualisés, comités 
participatifs RSA, … ces initiatives novatrices 
révèlent déjà leur efficacité dans le recul de la 
précarité. La maison des 1000 jours à Montpellier, à 
Frontignan et à Béziers est une réalisation majeure 
au service de la santé et du bien-être des jeunes 
familles. Les 689 nouvelles places d’accueil pour 
les enfants confiés à l’Aide Sociale à l’Enfance, 
le maintien de six intervenantes sociales en 
gendarmerie, illustrent notre engagement fort 
à protéger l’enfance et les femmes en danger. 
Nous avons choisi de faire du collège un pilier 
de l’égalité des chances pour que tous nos 
jeunes puissent étudier dans des établissements 
durables, numériques et rénovés. Nous avons 
aussi en quatre ans construit trois nouveaux 
collèges à Montpellier, à Juvignac et à Maraussan 
pour répondre aux besoins des familles. Il n’y a pas 
de justice sociale sans équité territoriale ! Ainsi, 
nous avons été attentifs à la vitalité de tous les 
territoires. Nous avons aidé chaque commune et 
valorisé des projets locaux dynamiques et utiles au 
cadre de vie. La création du pôle multiservices à 
Vendémian est d’ailleurs un très bel exemple d’un 
partenariat réussi entre le Département et une 
commune. 

Ces quatre années de travail intense au côté du 
Président Mesquida prouvent plus que jamais 
l’utilité de notre belle institution qu’est le Conseil 
départemental de l’Hérault.

Renaud Calvat 
Président du Groupe

Groupe Unis pour 
l'Hérault
La résilience des Départements de 
France

Après un exercice budgétaire particulièrement 
éprouvant, il faut l’admettre : l’effort demandé à 
chacun n’est pas terminé.
Il n’y a ni magie, ni refuge, où attendre que le 
temps passe, dans l’espoir qu’une fois redescendus 
dans la vallée, les effets des coupes budgétaires 
auront disparu.
Dans un communiqué de presse, les membres de 
la commission exécutive des Départements de 
France se sont réunis.
Ensemble, à l’unanimité, ils ont pris une décision 
grave : refuser toute dépense nouvelle ou 
supplémentaire décidée unilatéralement par l’État, 
si elle n’est pas intégralement compensée.
Le constat est simple, brutal : 5,5 milliards d’euros 
de dépenses supplémentaires, 8 milliards d’euros 
de recettes en moins.
Et tout cela, sans que les Départements ne soient à 
l’origine de ces décisions.
Face à cette réalité, je veux vous dire combien 
nous refusons que notre Département devienne un 
simple guichet sans fond des décisions prises par 
l’État.
Nous devons faire face, chaque jour, à une 
souffrance humaine croissante, à laquelle, en tant 
qu’élus, nous avons le devoir de répondre, parce 
que nous y sommes sensibles.
Derrière les statistiques, il y a des visages, des 
parcours de vie, des douleurs, et parfois, grâce à 
l’action du Département, des sourires retrouvés 
une fois la mission accomplie.
Nous sommes des élus responsables, mais avant 
tout des femmes et des hommes à l’écoute du 
terrain, profondément ancrés dans la réalité de nos 
concitoyens.
Il est temps d’ouvrir les yeux.
Sans refondation, c’est tout le modèle de solidarité 
territoriale qui s’effondre.
Notre groupe politique, Unis pour l'Hérault, 
s'engage à participer activement à cette réflexion, 
et à y prendre toute sa part.
Nos territoires ne peuvent plus avancer dans le 
brouillard de l’incertitude.
Ce combat est celui de la justice, de la 
responsabilité, et plus que jamais, de la proximité.
Suivez nos actions et partagez vos idées sur notre 
page Facebook : « Unis pour l’Hérault ».

Brice Bonnefoux
Adjoint au Maire de La Grande Motte
Conseiller départemental 
Président du groupe « Unis pour l'Hérault »
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3 : Un avenir 
serein
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Rembobinez, les magicien·nes de la couture   
À l’Abeille Verte, dans l’atelier Rembobinez, des couturiers 
et couturières récupèrent les vêtements des Lodévois, les 

découpent, les recousent ou les réutilisent pour créer de 
nouvelles pièces et les vendre en boutique !

« Avant de rejoindre l'Abeille Verte, 
j'étais déjà couturière, mais ici j'ai découvert le réemploi et 
des valeurs exceptionnelles qui mettent l'humain au cœur 

de l'action, favorisent le partage et donnent du sens à ce 
que l'on fait. Nous participons également à des 

repair cafés pour sensibiliser les habitants à la couture, 
ainsi qu'à des interventions dans les collèges 

pour démontrer que le recyclage et le réemploi 
offrent une nouvelle vie à nos vêtements ! »

Saïda, 
référente de l'atelier

Sylvie Pradelle

Nous soutenons l’expérimentation 
nationale Territoire Zéro Chômeur 
de Longue Durée qui a déjà 
porté ses fruits à Lodève avec 
l’embauche de 174 salariés en 
CDI  ! Le Département finance une 
partie du salaire des personnes 
auparavant sans emploi. Le 
dispositif s’étend désormais à 
Montpellier, Grabels et Pézenas. 
Dans ces territoires prioritaires, 
des entreprises à but d’emploi 
(EBE) proposent des postes dans 
des secteurs non concurrentiels de 
l’économie locale, comme l’Abeille 
Verte à Lodève, spécialisée dans le 
recyclage, les services à la personne 
et la production alimentaire.

L'expérimentation 
Territoire zéro 
chômeur, une 
réussite ?  

Le Département de l’Hérault 
place l’accès à l’emploi pour les 
allocataires du RSA au cœur de 
ses priorités. Il soutient la création 
d’activités, renforce l’insertion 
par l’activité économique, intègre 
des clauses sociales dans ses 
marchés publics et propose un 
accompagnement personnalisé. Il 
s’agit d’un véritable parcours vers 
l’emploi, qui prend aussi en compte 
les freins comme la mobilité, la 
santé, le logement, l’accès aux 
droits ou le numérique.

2 questions à 

Vice-Présidente déléguée 
à l'insertion et à 

l'économie solidaire

Quels sont les autres 
dispositifs existants ? 

19 . 
20 000 personnes 
ont repris le chemin 
de l'emploi  

Solidaire, le Département agit pour l’insertion 
des personnes en difficulté. Il verse le Revenu de 
Solidarité Active (RSA) et propose des solutions 
adaptées pour aider les Héraultais·es à retrouver 
une activité professionnelle. En 4 ans, ce sont plus 
de 20 000 personnes qui sont sorties du RSA et ont 
retrouvé un emploi. 



20 . 
On a créé 689 places 
d'accueil pour les 

En 2022, sous l’impulsion de l’Observatoire 
Départemental de la Protection de l’Enfance 
(ODPE), le Département a créé le Comité 
des jeunes. Il permet aux enfants ou 
jeunes adultes volontaires, confiés ou 
anciennement confiés à l’Aide Sociale 
à l’Enfance (ASE) d’être entendus et de 
partager leur parcours unique. 

21 . Le Comité des Jeunes donne la parole aux 
enfants confiés ou anciennement confiés à 
l'ASE !

Dans le cadre de ses missions en matière de 
protection de l’enfance, le Département doit assurer 
la sécurité, le bien-être et le développement des 
enfants en danger ou en risque de l'être. Cette 
mission constitue un véritable défi sociétal et face 
à une augmentation continue des informations 
préoccupantes et besoins, il agit sur tous les fronts : 
nouveau schéma départemental enfance famille 
co-construit avec tous les acteurs, ainsi qu’avec les 
enfants et leurs familles et 689 places d’accueil créées 
en 4 ans. Mais la priorité est également donnée à la 
prévention, pour éviter la dégradation de la situation 
des familles et des enfants, et à l’accompagnement 
dans leur parcours afin de permettre une sortie des 
dispositifs de prise en charge.

Le Département 
travaille en amont 
avec la commission 
parlementaire !
Dans une démarche volontaire, 
le Département a déposé 
une contribution auprès de 
la Commission d’enquête de 
l’Assemblée nationale. Il a dégagé 
4 axes majeurs afin d’améliorer 
la protection de l’enfance : 
simplifier le développement de 
l’offre d’accueil, améliorer la prise 
en charge des enfants porteurs 
de handicap, privilégier la 
prévention, lutter contre la crise 
des vocations.

Toutes les propositions à lire ici

enfants confiés à l'Aide 
Sociale à l'Enfance (ASE) 

Quand j’ai su qu’il existait ce comité 
grâce à l’ADEPAPE, j’ai tout de suite saisi 
l’opportunité, car je souhaitais réaliser un 
documentaire à destination des jeunes 
de l’ASE. Notre mission, dans ce comité, 
c’est d’aller vers les jeunes mais aussi 
vers les professionnels. On organise des 
journées avec les travailleurs sociaux où 
l’on propose des pistes de travail visant à 
améliorer l’accompagnement des jeunes. 
Nous souhaitons également proposer 
une rencontre avec les jeunes et leurs 
familles d’accueil afin de recueillir leurs 
témoignages et de les faire participer, 
toujours dans le respect de leur vécu et de 
leur vie privée.
Emma, 
membre du comité depuis 1 an et demi

Victorine, 
membre du comité depuis 2 ans

J’ai voulu faire partie du comité pour informer 
les jeunes sur les dispositifs qui existent à la 
sortie de l’ASE comme moi je l’ai été. Notre 
rôle c’est d’intervenir dans des infrastructures 
comme les Maisons de l'enfance ou à l'ODPE 
pour recueillir les expériences des jeunes, 
faire remonter les problèmes de terrain et 
améliorer les dispositifs d’accompagnement. 
Nous sommes en train de diffuser un 
questionnaire qui fonctionne très bien et 
libère la parole des jeunes. Nous travaillons 
également sur la réalisation de podcasts, de 
micros-trottoirs, et d’un site internet. 

https://www.calameo.com/read/001757476a83059e135d0


 75% 
Le Département !

Il est en baisse ! 
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22 . 3 nouveaux collèges dans l'Hérault pour le 
bien-être des élèves

Le Département de l’Hérault réaffirme 
son engagement en faveur d’une 
éducation de qualité en ouvrant trois 
nouveaux collèges à Port Marianne, 
Maraussan et Juvignac. Conçus 
pour favoriser des établissements 
de proximité à taille humaine, ces 
collèges offrent des espaces pensés 
pour le bien-être et la sérénité des 
élèves : cours aménagées avec ilot, 
lieux de vie distincts et végétalisation 
des espaces. Une ambition forte pour 
accompagner la réussite de chaque 
collégien dans un cadre épanouissant 
et moderne. 

À Port Marianne par exemple la cour 
du collège a été pensée par niveaux, 
avec un espace dédié aux 6e. Un 
plateau multisports a été installé pour 
permettre à tous les collégiens de 
pratiquer une activité physique. Pour 
encourager la mixité et l’égalité entre 
filles et garçons, des espaces non 
genrés ont également été créés (voir 
photo page 19). 

Quel est le 
pourcentage de 
produits bios, 
labellisés et locaux 
dans les cantines ? 

Qui peut verser 
une aide à la 
restauration 
scolaire ?

Quel bilan pour 
le gaspillage 
alimentaire dans 
les cantines des 
collèges ?

En effet, les ¾ des produits 
proposés aux collégiens 
sont de Haute Qualité 
Alimentaire ! La majorité 
départementale s’engage 
pour  une alimentation 
saine et locale dès le plus 
jeune âge. 

L’aide à la restauration des 
collégiens est calculée selon 
votre quotient familial : 
• inférieur ou égal à 100 : 

3,10 € par repas 
• entre 101 et 480 : 

2,10 € par repas
• entre 481 et 817 : 

0,90 € par repas
• entre 818 et 1100 : 

0,30 € par repas

Le Département s’est saisi 
de l’enjeu du gaspillage 
alimentaire dans les 
cantines, le réduisant 
ainsi de 161 grammes 
en 2017 à 101  grammes 
en 2024. Comment ? 
Grâce à de nombreuses 
actions réalisées auprès 
des collégiens : pesées 
alimentaires, concours 
anti-gaspi, assiette « petite 
faim », frigo de troc, pain en 
fin de chaîne…

23 . De la qualité et du local dans l'assiette de tous !

Inauguration du collège Port Marianne en présence 
(de gauche à droite) de Renaud Calvat, Vice-Président 
délégué à l'éducation et aux collèges, Michaël Delafosse 
Maire de Montpellier, Kléber Mesquida, Président du 
Département et Sophie Bejean, Rectrice de l'Académie de 
Montpellier
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24 . 
Des jeunes soutenus 
dans leur projet 
d'insertion

25 . On agit sur tous les fronts pour préserver 
le littoral

Avec Jeunes Hérault, le Département s’engage pour 
donner aux jeunes les moyens de bâtir leur avenir. Ce 
dispositif complet les accompagne à chaque étape 
de leur parcours :

• Un soutien pour l’accès au premier logement 
grâce aux aides individuelles du Fonds de Solidarité 
Logement (FSL).

• Un accompagnement vers l’emploi et la formation 
avec des stages et des journées immersives de 
découverte des métiers.

• Un espace dédié à Pierresvives, l’Espace jeunes 
citoyens, pour accéder à leurs droits, échanger et 
ouvrir le champ des possibles.

• Des consultations gratuites et anonymes dans 
les Centres de santé sexuelle.

• Des journées immersives pour initier les collégiens 
à la vie d’élu·e et à l’engagement citoyen.

Mise en ligne d’un 
Observatoire du 
littoral regroupant 
l’ensemble 
des données 
collectées depuis 
plus de 20 ans 
sur l’évolution du 
trait de côte et la 
morphologie des 
plages

Accompagnement 
technique et 
financier proposé 
aux collectivités 
locales dans 
leurs projets de 
préservation et 
d’adaptation du 
littoral 

Réalisation d’une 
fresque numérique 
Rivages héraultais, 
en partenariat 
avec l’INA, qui 
retrace l’histoire du 
littoral héraultais 
au travers de 
150 archives 
audiovisuelles 
thématiques

Mise en œuvre de 
la Stratégie Hérault 
Littoral 2019-2030 
qui coordonne 
les actions du 
Département dans 
49 communes : 
risques, 
infrastructures, 
mobilités, sport, 
culture…

• Une aide à l’équipement sportif des 
jeunes sapeurs-pompiers volontaires 
et aux projets engagés via CAP 
Jeunes.

• Un appui financier avec le Fonds 
d’aide aux jeunes (FDAJ) pour 
des besoins essentiels tels que 
l’alimentation, le logement, le 
transport, la santé ou la formation.

Organisation d’un 
concours d’idées 
en partenariat 
avec le CAUE pour 
imaginer l’habitat 
du littoral en 2050 
et réalisation d’une 
maquette du projet 
lauréat

Réalisation 
d’une thèse, 
en partenariat 
avec l’université 
Paul Valéry, pour 
comprendre et 
caractériser les 
vulnérabilités 
sociales des 
populations 
menacées par les 
risques littoraux

Retour de collégiens sur la journée 
« Vis ma vie élu·e·s »
J’ai appris comment ça fonctionnait au 
Département de l’Hérault, comment se 
répartissaient les rôles, comment les élus 
discutaient pour voter des décisions. » 

«  Le fait de débattre avec des gens 
qui n’ont pas la même opinion ça fait 
réfléchir et ça donne de nouvelles idées 
auxquelles on n’avait pas pensé. »
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26 . L'eau est au cœur de nos priorités 

On protège la 
ressource en eau

 

Le Département de l’Hérault a la 
particularité de disposer d’un service 
hydrogéologie chargé d’identifier et 
de surveiller la ressource en eau. Il est 
propriétaire d’ouvrages hydrauliques 
(barrages, seuils en rivière, ...) qui 
répondent à différents usages et 
agit pour la préservation des zones 
humides. 

Dans l'Hérault, 
95% de l'eau potable  vient 
des nappes souterraines. 

Nappes 
souterraines

Il y a  trop peu de pluie 
dans l'Hérault pour 
remplir suffisamment 
les nappes souterraines.

1 Précipitations

Rivières, étangs, 
lagunes

Zones 
humides

2 Ruissellements

3 Infiltrations

4 Évaporation

D Distribution

C Stockage

A Captage
E Collecte des 

eaux usées

B Traitement

d'eau potable 

F Épuration 
et rejet

Barrage, seuil

On accompagne 
les communes  

Le Département aide les communes 
sur les plans financier, technique 
et stratégique pour l’eau potable, 
l’assainissement, la gestion des 
milieux aquatiques et la prévention 
des inondations et en cas d’urgence, 
sur le portage d’eau. Grâce à Hérault 
Ingénierie, il leur apporte une 
expertise renforcée pour leurs projets 
en se positionnant comme assistant à 
maîtrise d’ouvrage.

On innove sur tout 
le territoire

Pour s’adapter aux défis climatiques, 
le Département innove à tous les 
niveaux : identification des fuites 
d’eau par télérelève des compteurs, 
récupération d’eau en toiture des 
grands bâtiments, gestion efficiente 
de l’arrosage des espaces verts… 

On travaille 
ensemble 

Le Département, la 
préfecture, et l’Association 
des maires de l’Hérault ont 
signé un plan d’urgence 
pour la ressource en eau. 
Objectif  ? Mobiliser tous les 
acteurs pour anticiper les 
crises et assurer une gestion 
durable et responsable de 
l’eau. Il dispose également 
d’un partenariat historique 
avec l’Agence de l’eau. 



4 : Une société 
solidaire



30
M

O
N

 H
ÉR

A
U

LT

Marque de son dynamisme et de son attractivité, 
l’essor démographique de l’Hérault constitue aussi un 
réel défi pour les collectivités notamment en matière 
d’accès au logement. La disponibilité du foncier 
et le renchérissement des coûts de construction 
ralentissent la production de logements sociaux en 
nombre suffisant. Face à cette crise, au Département, 
on défend l’accès au logement comme un droit 
fondamental, socle d’une vie digne. 

Depuis 2021, nous avons financé plus de 
1  200  logements sociaux et la réhabilitation 
thermique de 670 déjà existants. Hérault Logement 
a par ailleurs mis en service 724 nouveaux 
appartements et maisons. On a relancé notre 
dispositif d’aide à la rénovation pour les plus précaires 
et aidé environ 27 000 ménages en difficulté à payer 
leurs charges ou à se maintenir dans leur logement 
via le Fonds de solidarité logement.

27 . 

C’était une 1re en France : en 2022, Patrick Vignal alors député de l’Hérault 
présentait une proposition de loi au Département avant de la soumettre 
à l’Assemblée nationale. Le texte avait pour but d’améliorer le vivre 

Vice-Président délégué 
au logement social et 
à la politique foncière

« Depuis 2021, nous avons financé 
plus de 1 200 logements sociaux et 
aidé environ 27 000 ménages »

La parole à 
Vincent Gaudy

Une volonté

On innove pour améliorer la 
médiation sociale 

ensemble dans un contexte d’augmentation 
des violences. Reconnu pour ses initiatives 
innovantes, l’Hérault avait apporté son expertise 
en matière de médiation. Dans ce domaine, 
nous jouons un rôle central via nos politiques 
de solidarité : la protection de l’enfance avec 
pour enjeu de retisser des liens entre parents et 
enfants, la lutte contre les violences faites aux 
femmes qui nécessite un travail de médiation de 
longue haleine ayant pour but de venir en aide 
aux victimes d’infraction pénale (aide juridique, 
écoute psychologique), la préservation du lien 
social pour les personnes âgées accueillies en 
EHPAD ou encore la médiation administrative 
et juridique qui accompagne les citoyens qui 
rencontrent des difficultés pour accéder à leurs 
droits. Cette démarche de cohésion sociale du 
Président Kléber Mesquida et de Patrick Vignal 
s’inscrit dans une volonté partagée de garantir 
« le bien vivre ensemble ».
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Patricia Weber, Vice-Présidente, et 
François-Xavier Lauch, Préfet, lors de la 

signature

Lieu d’emprise, où s’exercent ces violences, le 
logement peut constituer un frein au départ 
des femmes victimes de leur conjoint. Quand 
elles décident de partir, c’est le plus souvent 
l’auteur des violences qui conserve le domicile 
et le relogement peut être compliqué par 
manque de ressources, absence de réseau 
familial ou amical et difficultés à trouver un 
logement à proximité du travail, de l’école et 
sécurisé. En 2024, le Département et l’Etat 
avec la CAF, la MSA, les bailleurs sociaux ont 
mis en place un protocole expérimental pour 
l’accès et le maintien dans le logement social 
des femmes victimes. Depuis, près de 50 
salariés au sein des bailleurs sociaux ont été 
formés pour repérer les violences et à orienter 
ces femmes.

Nos aides pour vous maintenir 
dans votre logement 
Grâce au 1er programme Hérault Rénov, nous 
avons financé les travaux de 1906 logements. 
Notre dispositif aide les propriétaires précaires à 
rénover leur habitat, notamment insalubres ou les 
passoires thermiques, ou à les adapter aux besoins 
des personnes vieillissantes, par exemple. Ce bilan 
très positif a naturellement poussé la majorité 
départementale à adopter un nouveau pacte Hérault 
Rénov qui se déploie depuis 2025. Objectif : rénover 
plus de 2000 logements supplémentaires d’ici 2027.

Hérault Logement s'engage aussi, 590 logements 
sont labélisés Habitat Senior Services®, favorisant 
le maintien à domicile par des aménagements dans 
les logements, les parties communes (barres dans la 
douche et les WC, signalétique, éclairage adaptés), 
et un environnement de services adapté.

Des actes

28 . 
On a signé un 
protocole inédit 

pour que les femmes 
victimes de violence 
gardent leur logement
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La Vice-Présidente Véronique Calueba inaugure la 
maison des 1 000 jours à Montpellier

PMI, votre expérience 

Pour ma grossesse, tout 
s’est très bien passé 
avec la sage-femme 
de la PMI. Comme je 
ne peux me déplacer, 
elle m’a proposé des 
consultations à domicile : 

Lucie

Le suivi PMI a orienté 
mon fils vers une 
orthophoniste 
pour un trouble 
de l’oralité détecté 

Élodie

vers ses 15 mois, puis vers un 
service spécialisé pour des 
troubles du neurodéveloppement. 
Les professionnels nous ont 
accompagnés tant sur le plan médical 
que psychologique, ils m’ont écoutée 
pour comprendre ce que j’observais à 
la maison. 

suivi gynécologique, monitoring, 
préparation à l’accouchement… 
Et je peux l’appeler en cas de besoin 
ou de questions ! 

À votre écoute

Déterminants, les 1000 premiers jours de l’enfant 
(du 4e mois de grossesse jusqu’à l’entrée à l’école) 
contiennent les prémices de sa santé tout au long 
de sa vie. C’est pourquoi le Département a créé trois 
structures à Montpellier, Béziers et Frontignan, où les 
professionnels de la Protection maternelle et infantile 
proposent gratuitement aux parents et jeunes 
enfants un panel d’activités et des consultations 
médicales et paramédicales.

Selon qu’ils habitent le littoral ou 
l’arrière-pays, les Héraultais•es 
n’accèdent pas aux soins avec la 
même facilité. Lutter contre les 
déserts médicaux est un enjeu de 
solidarité sociale et territoriale pour 
lequel le Département s’engage. Il 
aide les petites communes à se doter 
de cabinets médicaux et maisons de 
santé, attractives pour la nouvelle 
génération de professionnels, comme 
à Murviel-lès-Béziers, Pomérols, 
Brissac, Fontès… et bientôt à 
Saint-Chinian.

29 . 
On a financé 10 maisons de santé pour lutter 
contre les déserts médicaux

30 . 
Trois Maisons des 
1 000 jours pour la 
santé des plus jeunes  

-



Patricia Weber

« Dans chacune de ses politiques 
de solidarité, l’Hérault innove et va 
au-delà du cadre légal en matière 
d’aide à la personne  »

Pour compléter les missions dévolues par la 
loi, nous avons fait le choix d’adopter en 2023 
ce schéma pour mieux répondre aux besoins 
sociaux, prioritairement ceux des familles avec 
enfants mineurs et des personnes en perte 
d’autonomie. Concrètement, nous renforçons 
les articulations entre les différents partenaires 
de l’action sociale et nous avons voté la mise en 
place d’une nouvelle aide facultative pour les 
plus démunis. 

En quoi le schéma 
départemental de l'action 
sociale est volontariste ? 

En 2024, nous avons fait partie des 
18  Départements à expérimenter une nouvelle 
stratégie pour améliorer la prise en charge des 
personnes âgées et en situation de handicap. 
Parmi nos propositions, décloisonner l’action 
de 12 partenaires de l’autonomie pour renforcer 
l’accès aux droits, mieux orienter les personnes et 
répondre aux besoins des plus fragiles et isolées. 
En matière de santé par exemple, l’accent a été 
mis sur l’information sur le plan anti-chute. 

2 questions à 

Vice-Présidente déléguée aux 
solidarités à la personne et à 

l'autonomie

Pourquoi l'État a sélectionné 
l'Hérault pour préfigurer 
le futur service public 
départemental de 
l'autonomie ? 

En matière d’action sociale, le 
Département ne cesse d’innover 
pour que l’accompagnement des 
personnes en situation de précarité 
soit toujours plus efficace. Il a créé 
en 2023 une promotion inédite avec 
l’Institut régional du travail social pour 
former des travailleurs sociaux, au 
sein même de l’Hôtel du Département 
de Béziers. Les étudiants réalisent 
leur alternance dans nos services 
ou chez nos partenaires. Objectif : 
doubler le nombre d’étudiants inscrits 
dans ce cursus et proposer une 
nouvelle solution de formation sur 
l’ouest héraultais. Cette initiative est 
une réponse efficace aux tensions 
de recrutement que connaît le 
secteur social, qu’il soit associatif ou 
institutionnel. 

Entreprendre les démarches 
administratives s’apparente parfois à 
un vrai labyrinthe. Pour garantir l’accès 
aux droits et faciliter le quotidien des 
séniors, le Département, la CARSAT 
Languedoc-Roussillon et la MSA 
du Languedoc déploient le dossier 
unique d’aide à l’autonomie depuis 
2024. Votre demande APA (Allocation 
personnalisée d’autonomie) ou 
encore « bien vieillir chez soi » peut 
être envoyée à l’un des 3 organismes. 
Si nécessaire, nous nous occupons 
de la réorienter vers le partenaire 
concerné !

31 . Nous avons 
simplifié vos 

32 . Nous avons 
formé 

démarches d'aide à 
l'autonomie

30  travailleurs 
sociaux avec l'IRTS



Gabrielle Henry
Vice-Présidente déléguée aux 

relations extérieures

« Dans l’Hérault, l’engagement solidaire du 
SDIS dépasse les frontières. En 2022, après 
l’invasion de l’Ukraine, 7 sapeurs-pompiers 
ont rejoint la mission des « pompiers 
de la paix » et sont partis au nord de 
la frontière ukrainienne pour aider les 
populations civiles. » 

Depuis 2024 à Gignac, le pôle de préparation 
à l’engagement et aux situations d’urgence 
forme nos sapeurs-pompiers professionnels 
et volontaires à affronter de nombreux 
risques ou catastrophes, naturelles ou 
technologiques (véhicules à énergie 
alternative). Objectif : vous protéger encore 
mieux, ainsi que vos maisons et notre 
environnement, en particulier nos forêts. 
Ce centre accueillera aussi des pompiers 
de toute la France et l’Europe, d’autres 
professionnels de la sécurité (police, 
gendarmes, forestiers-sapeurs…), des élus 
locaux et même des entreprises privées 
confrontées à des urgences. 

33 . 

Nous entraînons les 
pompiers dans un 
centre d'excellence 
unique en France !

34 . 
Plus de pompiers, 
plus de casernes 

Le réchauffement climatique et la hausse 
de la population augmentent le risque 
incendie, les accidents et besoins en 
secours. Le Département maintient un 
haut niveau de sécurité et a recruté, depuis 
2021, 82 pompiers professionnels et 
838  volontaires. Et il construit 3 nouvelles 
casernes, à Montpellier sud, Béziers et 
Nissan-lez-Enserune. 

246 200 
secours à la personne

5 129 
feux de forêt affrontés

+ de 300 000
interventions au total

Depuis 2021

218 M €
consacrés au SDIS 
par le Département



Parlons vrai
entretien

Pourquoi favoriser l’accès à la Culture et aux 
sports est une ambition forte du Département ?

Marie-Pierre Pons : Pour l’Hérault, la culture est un 
levier de cohésion sociale et d’épanouissement 
pour tous, particulièrement les plus fragiles. En 
appui à nos politiques solidaires, nos projets 
culturels favorisent la rencontre entre artistes et 
publics. Au collège par exemple, avec les actions 
éducatives territoriales (AET) ou encore avec des 
programmes montés avec des établissements 
médicaux-sociaux comme Nous autres, OpeRap 
cathartic mené dans l’ouest héraultais. Pour cette 
action, des jeunes de 3 Maisons de l’Enfance, des 
collégiens et des résidents d’EHPAD de Saint-
Pons-de-Thomières ont créé, avec l’artiste Walid 
El Selim, une œuvre originale qui mêle écriture, 
chant et danse. La restitution à la Scène de 
Bayssan a été un moment magique !

Marie Passieux : Oui, tout l’enjeu est de lutter 
contre les inégalités et agir sur les freins à 
la pratique. Avec Hérault Sport, beaucoup 
d’animations gratuites sont proposées dans 
les quartiers défavorisés ou auprès des publics 
en situation de handicap par exemple. Pour 
les collégiens aussi, on se mobilise à travers 
des temps forts comme « bougez, ramez » qui 
a invité cette année des élèves de Cessenon-
sur-Orb, Paulhan et Saint-Chinian à s’essayer à 
l’aviron indoor. En 2024, on est allés plus loin en 
lançant deux tournois avec les professionnels 
du Montpellier handball (MHB) dans les collèges 
du Salagou (Clermont-l’Hérault) et Jules Ferry 
(Cazouls-lès-Béziers). Une expérience inoubliable 
pour promouvoir les valeurs de l’olympisme.

Marie Passieux
Vice-Présidente déléguée aux 
sports et aux loisirs

Marie-Pierre Pons
Vice-Présidente déléguée à la 
culture 

Comment la collectivité équilibre l’offre 
sur le territoire ? 

MP : Pour nous, c’est un enjeu de 
proximité  ! On soutient une centaine de 
comités et clubs sportifs par an et Hérault 
Sport travaille avec les collectivités et au 
plus près du mouvement sportif. 

Il organise 3500 journées d’animations 
par an et mutualise ses équipements 
pour permettre à de nombreuses 
manifestations d’exister. 

Il y a aussi le maillage du territoire en voies 
vertes, comme la nouvelle voie cyclable 
entre Bayssan et le Port du Chichoulet par 
exemple, qui participe au développement 
des loisirs vélo. 

&
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Parlons vrai
suite

M-P P : Côté culture, on renforce l’enseignement 
musical à travers le soutien à 22 écoles de 
musique et l’animation du réseau. Pour 
encourager l’accès à la lecture, 3 bibliobus 
réalisent 500 tournées par an pour permettre 
aux 235 bibliothèques de renouveler leurs 
collections, des formations sont proposées 
gratuitement aux bibliothécaires et on soutient 
la création de lieux qui favorisent le lien social 
comme à Cabrerolles, Beaufort ou encore 
Faugères. Pour dynamiser la vie locale, on 
soutient aussi les structures culturelles. Elles 
renforcent l’offre de nos lieux d’arts comme la 
Scène de Bayssan qui, en plus de spectacles 
et concerts, offre des espaces hybrides qui 
mêlent culture et sports avec le parc Sportif 
Myriam Nicole et le Bois sacré où l’on admire 
les sculptures sur marbre réalisées lors des 
symposiums tout en faisant son jogging !

Est-ce que cette démarche participe à 
l’attractivité de l’Hérault ? 

MP : Notre action en faveur des loisirs de 
pleine nature et d’un tourisme durable y 
contribue grandement. En plus de sécuriser 
les pratiques et réguler la fréquentation 
dans nos espaces naturels, on a mené un 
important travail sur les itinérances qui 
traversent l’Hérault. Parmi nos projets, 
je peux citer l’aménagement des berges 
du Canal du Midi, notre participation à 
l’adaptation Gravel de la Grande Traversée 
du Massif Central, la rénovation de Passa 
Meridia… Il y aussi tout le travail mené dans 
le cadre du Géoparc Terres d’Hérault avec 
la valorisation de 9 géorandos ou encore 
du tambourin, sport de balle très prisé chez 
nous depuis 250 ans et inscrit à l’inventaire 
du patrimoine culturel immatériel. 

M-P P : Le Géoparc est un bon exemple de 
promotion de notre patrimoine. On valorise 
des sites comme la Mine Simon à Graissessac 
ou le musée de Cruzy ! On a aussi créé 
un circuit de randonnée scénographié en 
hommage à Jean-Claude Carrière, avec 
la commune de Colombières-sur-Orb. 
C’est l’occasion de raconter une histoire 
héraultaise, en croisant arts, histoire, 
géologie et loisirs pour faire connaitre notre 
territoire ici et ailleurs !

« Pour encourager l’accès à la 
lecture, 3 bibliobus réalisent 
500 tournées par an pour 
permettre aux  bibliothèques 
de renouveler leurs 
collections »

« Notre action en faveur des 
loisirs de pleine nature et d’un 
tourisme durable participe à 
attractivité de l'Hérault »



Le Belvédère de 
Carlencas-et-Levas 

fait peau neuve
Entre Bédarieux et le Lac du Salagou, ce village qui 
compte un peu plus d’une centaine d’âmes, vous 
réserve quelques curiosités géologiques. 

Bâti sur une ancienne coulée de lave, il se trouve à 
la croisée des roches. Ruffe, basalte, dolomie, grès, 
gneiss… des traces des environnements passés qui 
ont façonné notre territoire ! 

Pour comprendre ce qui s’est joué ici, un belvédère 
de lecture géologique, avec pour toile de fond une 
vue imprenable sur les massifs du Caroux et de 

-Échappées

l’Espinouse notamment, a été aménagé près du village 
dès 1994. Dans le cadre de la démarche Géoparc Terres 
d’Hérault, ce lieu emblématique est devenu un géosite, un 
site géologique qui nous raconte quelques lignes de notre 
histoire vieille de 540 millions d’années. Avec le soutien 
financier et technique du Département, la commune rénove 
les tables d’interprétation, posées sur des blocs de roches 
issues du paysage. L’Association Les Écologistes de l’Euzière 
participe quant à elle à l’enrichissement des contenus. Une 
nouveauté à retrouver depuis le mois de mai ! 

Envie de découvrir le Géoparc depuis un sommet  ? 
Dans le coin, optez pour deux mosaïques de paysages 
époustouflants à admirer depuis le Col de la Merquière à 
Brenas et le Pic de Tantajo du côté de Bédarieux. 

Jean-Luc Falip
Conseiller départemental 

du canton de Clermont-l’Hérault

« La démarche Géoparc 
Terres d’Hérault portée 
par le Département fédère 
de nombreux territoires et 
acteurs autour d’une volonté 
commune : faire rayonner 
notre richesse géologique 
et nos paysages uniques. 
Valoriser des géosites 
uniques come celui-ci, c’est 
nous donner l’opportunité de 
valoriser l’Hérault autrement, 
en privilégiant un tourisme 
doux et respectueux de la 
Nature ! » 
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Séverine Saur & 
Philippe Vidal

Conseillers départementaux du 
canton de Cazouls-lès-Béziers

« Nous sommes fiers de 
nos terroirs, de nos vins et 
de nos producteurs. C’est 
un honneur mais aussi un 
engagement que nous 
portons, de faire rayonner 
auprès de nos visiteurs ces 
trésors de notre patrimoine, 
comme ici l’appellation 
Saint-Chinian. Six autres 
boucles cyclotouristiques à 
travers les vignes devraient 
voir le jour. Développer 
l’œnotourisme, c’est un autre 
levier du Département pour 
soutenir le travail de nos 
viticulteurs.  » 

Une 1re Œnovélo® 
lancée !

Envie de tenter l’Œnotour à vélo ? Ce 
concept unique créé en Hérault, enrichit 
son offre avec un premier parcours à vélo entre 
Saint-Chinian et le Canal du midi. Cette aventure 
insolite, tout comme les 28 Œnorandos® déjà 
accessibles à pied, vous invite à la découverte des 
bons vins et de leurs producteurs. 

73 km, c’est la distance à parcourir pour cette 
boucle à faire en un jour ou deux, selon vos envies 
d’itinérance. Un tracé à faible dénivelé qui emprunte 
un maximum de voies vertes pour plus de sécurité 
et offre un panel de services comme des tables 
de pique-nique, des stations de gonflage et de 
réparation, des bornes de recharge pour les vélos à 
assistance électrique… 

Sur le chemin, vous ne trouverez que des pépites  : 
le château médiéval de Maureilhan, l’oppidum 
d’Ensérune, les bords paisibles du Canal du Midi, 
le musée archéologique de Cruzy… Sans compter 
les haltes gourmandes et les découvertes de caves 
tout au long de la route. Mais le point culminant de 
la balade, c’est la cave coopérative de Saint-Chinian. 
Dégustez ici des cuvées d’exception et/ou découvrez 
« L’Art en cave », un parcours de fresques réalisées 
in situ sur les cuves par des artistes contemporains. 
Après l’effort, un réconfort bien mérité !
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Les élus  
de votre territoire 

 CAZOULS-LÈS-BÉZIERS 

Nos actions sont portées par le 
lien que nous créons avec les 
élus, les maires du canton et aussi 
leurs équipes. Le Département 
est le 1er financeur des projets des 
commune : c’est sous cet angle que 
notre efficacité peut se démontrer. 
Le projet structurant de ce début 
de mandat est la construction 
du collège de Maraussan, qui 
accueillera ses premiers élèves à la 
rentrée 2025. 
Philippe Vidal 
Conseiller départemental

La gestion du barrage des 
Olivettes, qui permet de soutenir 
une irrigation raisonnée pour les 
agriculteurs de la zone, est aussi 
un dossier majeur dans le cadre 
de la crise de l’eau. Pour autant, il 
n’y a pas de petits projets et nous 
portons à chaque dossier une 
attention équivalente, notamment 
pour l’ensemble des soutiens 
quotidiens du Département en 
matière de solidarité pour les plus 
fragiles. 
Séverine Saur 
Conseillère départementale

 SAINT-PONS-DE-THOMIÈRES 

Nos engagements de mandat 
se concrétisent. Pour l'équité 
territoriale entre zones rurales 
et zones urbaines, nous avons 
déployé la fibre et nous aidons les 
communes à se doter de maisons 
de santé qui garantissent un accès 
aux soins, comme à Puisserguier. 
Autre priorité majeure : nous 
sommes mobilisés pour l'accès 
à l'eau potable en soutenant 
techniquement et financièrement 
les communes confrontées à un 
problème de ressource.  
Marie-Pierre Pons 
Conseillère départementale

Nous avons amélioré le quotidien 
des habitants grâce aux 
aménagements de routes comme 
à Quarante, Félines Minervois 
ou à Combejean, ou aux 
cofinancements des projets des 
communes. Le Département est 
la collectivité de la proximité vis-
à-vis des usagers de la naissance 
au grand âge. L’ouverture 
d’un service des solidarités à 
Puisserguier en atteste. Notre 
canton dispose d’un patrimoine 
riche, à l’image de Minerve ou 
du Géoparc, tous deux candidats 
à une labellisation que nous 
portons. 
Kléber Mesquida 
Conseiller départemental

 CLERMONT-L’HÉRAULT 

Clermont-l’Hérault est un canton 
rural de 42 communes, aussi, le 
projet qui recouvre le plus d’enjeux 
à mon sens est Hérault Numérique 
avec le déploiement de la fibre 
optique qui donne l’accès à internet 
haut débit pour tous. Les habitants, 
les entreprises et les institutions 
doivent pouvoir bénéficier d’une 
connexion internet rapide et fiable. 
Marie Passieux 
Conseillère départementale

La désertification médicale qui 
menace les territoires éloignés 
des grands pôles médicaux est 
aussi une préoccupation majeure. 
Garantir un accès équitable aux 
services de santé me parait 
prioritaire ; au Département, 
nous y répondons en finançant 
l’ouverture de maisons de santé 
pluridisciplinaires comme à 
Saint-Gervais-sur-Mare. 
Jean-Luc Falip
Conseiller départemental



Unissons
nos forces

1 nouveau 
collège à Maraussan

4 ans d'actions

Engagement tenu ! 

mondepartementestvital.fr
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